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1 Ata da 175ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno, convocada em 17 de setembro de 
2 2024 e realizada nos dias 30 e 31 de outubro do mesmo ano, na Universidade Federal do 
3 Ceará (UFC), em Fortaleza - CE, com as pautas: Informes da Diretoria Executiva; Informes 
4 dos Colégios e Fóruns da Andifes; Apresentação sobre o Programa Capes Global; Relato 
5 da Missão Acadêmica e Científica Brasileira na Rússia; Reflexão sobre o Relatório do 
6 Tribunal de Contas da União a respeito dos Relatórios de Gestão e das páginas de 
7 Transparência e Prestação de Contas das universidades públicas federais brasileiras. 

8 Estiveram presentes os reitores ou os seus representantes: Airon Aparecido de Melo 
9 (UFAPE), Aldenize Ruela Xavier (UFOPA), Alfredo Macedo Gomes (UFPE), Ana Beatriz de 

10 Oliveira (UFSCar), Analy Castilho Polizel de Souza (UFR), Angelita Pereira de Lima (UFG), 
11 Camila Celeste Brandão Ferreira Ítavo (UFMS), Carla Simone Chamon (CEFET-MG), 
12 Christiano Peres Coelho (UFJ), Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP), Custódio Luís 
13 Silva de Almeida (UFC), Dácio Roberto Matheus (UFABC), Demetrius David da Silva (UFV), 
14 Diana Araújo Pereira (UNILA), Edward Frederico Castro Pessano (UNIPAMPA), Eustáquio 
15 Vinicius Ribeiro de Castro (UFES), Everton Ricardi Lozano da Silva (UTFPR), Fernando 
16 Carvalho Silva (UFMA), Francisco Ribeiro da Costa (UNIFESSPA), Georgina Gonçalves dos 
17 Santos (UFRB), Gilmar Pereira da Silva (UFPA), Girlene Alves da Silva (UFJF), Herdjania 
18 Veras de Lima (UFRA), Heron Laiber Bonadiman (UFVJM), Irineu Manoel de Souza (UFSC), 
19 Isabela Fernandes Andrade (UFPel), Jacques Antônio de Miranda (UFOB), Joana Angélica 
20 Guimarães da Luz (UFSB), João Alfredo Braida (UFFS), João Paulo Sales Macedo 
21 (UFDPar), Jones Dari Goettert (UFGD), José Daniel Diniz Melo (UFRN), José Geraldo 
22 Ticianeli (UFRR), Josealdo Tonholo (UFAL), Lucia Campos Pellanda (UFCSPA), Luciano 
23 Schuch (UFSM), Luís Eduardo Bovolato (UFT), Marcelo Pereira de Andrade (UFSJ), Márcia 
24 Abrahão Moura (UnB), Marcia Cristina Bernardes Barbosa (UFRGS), Margarida de Aquino 
25 Cunha (UFAC), Marília Lima Pimentel Cotinguiba (UNIR), Marinalva Vieira Barbosa (UFTM), 
26 Marluce Aparecida Souza (UFMT), Raiane Patrícia Severino Assumpção (UNIFESP), 
27 Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR), Roberto de Andrade Medronho (UFRJ), Rodrigo Nogueira 
28 de Codes (UFERSA), Roque do Nascimento Albuquerque (UNILAB), Roselma Lucchese 
29 (UFCAT), Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG), Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG), 
30 Silvério de Paiva Freitas Júnior (UFCA), Télio Nobre Leite (UNIVASF), Valder Steffen Júnior 
31 (UFU), Valder Steffen Júnior (UFU), Valdiney Veloso Gouveia (UFPB), Valter Joviniano de 
32 Santana (UFS).

33 Com os cumprimentos, o presidente da Andifes, reitor José Daniel Diniz Melo (UFRN), inicia 
34 a 175ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno com os informes da Diretoria: no dia 09 
35 de outubro a diretoria da Andifes esteve em audiência com a Ministra da Gestão e Inovação 
36 em Serviços Públicos, Esther Dweck. Foram tratadas questões como o Reconhecimento de 
37 Saberes e Competências (RSC), pontos do projeto de acordo de greve, previsão 
38 orçamentária para 2025 e liberações de verba para este ano, possibilidade de abertura de 
39 editais para contratação de servidores, criação de novos cargos e funções. Também foi 
40 falado sobre o encaminhamento do documento assinado com a EBSERH, que trata da 
41 ocupação de cargos por Direção e Encargos. Comunica que o Ministério da Educação (MEC) 
42 informou que terá a liberação de 5% na reprogramação orçamentária e reforça que a Andifes 
43 segue atuando junto ao MEC para avançar nessa pauta. Também no dia 09 de outubro a 
44 diretoria esteve em audiência com a deputada Ana Pimentel (PT - MG). Foi tratado sobre a 
45 retomada da Frente pela Valorização das Universidades Federais, o Projeto de Lei (PL) 
46 2.699/2011 que propõe o fim da lista tríplice para a escolha dos reitores e vice-reitores e 
47 foram discutidas questões do Projeto de Lei Orçamentária (PLOA) para 2025. Relata 
48 encontro com a diretoria da Federação de Sindicatos dos Trabalhadores Técnico-
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49 Administrativos em Educação das Instituições de Ensino Superior Públicas do Brasil 
50 (FASUBRA), no mesmo dia, quando foram discutidos os encaminhamentos da minuta do 
51 projeto de lei em elaboração pelos Ministérios da Gestão e da Inovação em Serviços 
52 Públicos (MGI) e da Educação (MEC), além do RSC. Relata os direcionamentos acerca do 
53 Bônus Regional, destacando que, neste ano, não haverá a possibilidade de aplicar o Bônus 
54 Regional no Sistema de Seleção Unificada (SISU), uma vez que o Supremo Tribunal Federal 
55 (STF) declarou a concessão da bonificação inconstitucional. Afirma que é necessário 
56 encontrar um mecanismo de inclusão que não se enquadre nesse modelo considerado 
57 inconstitucional. Está sendo solicitada uma audiência com a Ministra do STF, Carmen Lúcia, 
58 para tratar dessa questão. Relata sobre a Missão à Rússia, que teve a participação de 
59 reitores(as), vice-reitores(as), secretários(as) de relações internacionais e outros 
60 representantes das universidades federais, com o objetivo fortalecer a cooperação 
61 acadêmica, científica e tecnológica entre as universidades brasileiras, russas e bielorrussas. 
62
63 A vice-presidente, reitora Sandra Regina Goulart (UFMG), também pontua sobre a Missão 
64 Rússia, destacando a criação da Liga de Cooperação entre as Universidades e o encontro 
65 entre as universidades que compõem o BRICS. Relata sobre a reunião com a Embaixada 
66 do Reino Unido e o Conselho Britânico, quando foram apresentadas universidades 
67 interessadas em colaborar com o Brasil. Comunica sobre estudo que está sendo realizado 
68 a respeito da cooperação entre Reino Unido e Brasil e informa que a Embaixada manifestou 
69 interesse em receber os dirigentes das universidades em missão no Reino Unido em 2025.

70 O Presidente da Andifes, reitor José Daniel Diniz Melo (UFRN), informa que a próxima 
71 Reunião das Universidades do BRICS será sediada no Brasil em 2025, com previsão de 
72 realização na Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Comunica o interesse em 
73 estabelecer um diálogo com a Diretoria da Associação Brasileira dos Reitores das 
74 Universidades Estaduais e Municipais (ABRUEM), visando enriquecer esse Encontro.

75 A vice-reitora, Roselma Lucchese (UFCAT), relata o Seminário Marco Zero, referente ao 
76 Edital nº 20/2023 – Rede de Pesquisa e Desenvolvimento da Região Centro-Oeste, 
77 promovido pela CAPES, e no qual representou a Andifes. Foi discutida a importância do 
78 modelo desenvolvido, que deve servir como piloto para promover outras iniciativas, como a 
79 promoção de Pesquisa e Extensão, ações de Inovação e Desenvolvimento Sustentável para 
80 a região, envolvendo diretamente as universidades. Participou da 48ª Reunião Anual dos 
81 Dirigentes das Instituições de Educação Profissional e Tecnológica (REDITEC), com o tema 
82 "Raízes do Futuro: Interiorização e Democratização da Rede Federal". Informa sobre reunião 
83 com a chefe da Assessoria do Conselho Nacional de Ciência e Tecnologia (ASCCT), Denise 
84 Carvalho, no Ministério da Ciência e Tecnologia (MCTI), para tratar da necessidade de ter 
85 um Instituto voltado para preservação sustentável do Cerrado.

86 Em seguida, o presidente da Andifes dá as boas-vindas aos novos reitores nomeados: 
87 Gilmar Pereira da Silva, reitor da Universidade Federal do Pará (UFPA); Marluce Aparecida 
88 Souza, reitora da Universidade Federal de Mato Grosso (UFMT); Márcia Cristina Bernardes 
89 Barbosa, reitora da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); e Camila Ítavo, 
90 reitora da Universidade federal de Mato Grosso do Sul (UFMS). A reitora da Universidade 
91 de Brasília (UnB), Márcia Abrahão, e o ex-reitor da UFMS, Marcelo Turine, se despedem.

92 A diretoria presta homenagem à reitora Márcia Abrahão Moura (UnB), como forma de 
93 expressar agradecimento e reconhecimento pelas valiosas contribuições que fez enquanto 
94 presidente da Andifes. 
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95 Representando os(as) Dirigentes da Região Centro-Oeste, o reitor Jones Dari Goettert 
96 (UFGD), a reitora Roselma Lucchese (UFCAT) e a reitora Analy Castilho Polizel de Souza 
97 (UFR) prestam homenagem ao ex-reitor Marcelo Turine (UFMS), ao ex-reitor Evandro 
98 Soares (UFMT) e à reitora Márcia Abrahão (UnB).

99 Na sequência, o Pleno recebe Tânia Mara Francisco, diretora de Desenvolvimento da Rede 
100 de Instituições Federais de Educação Superior (DIFES/SESu). Informa sobre a pauta 
101 orçamentária. Fala sobre a liberação de limites orçamentários e atualiza sobre o Projeto de 
102 Lei nº 22/2024, que visa à liberação de aproximadamente R$ 70 milhões pendentes da 
103 suplementação de recursos. Informa sobre o bloqueio de emendas, para as quais ainda não 
104 há sinalização concreta de liberação, permitindo o trabalho apenas com aquelas vinculadas 
105 a obras em andamento. Relata participação em reunião com a Casa Civil, o MEC, 
106 Assessorias Parlamentares e outras instâncias, quando foi informado que as emendas serão 
107 transformadas em Resultado Primário (RP) 2. Apresenta dados do último relatório sobre 
108 orçamento e sua distribuição, destacando a margem disponível para uso de recursos 
109 próprios. Comenta o acórdão do Tribunal de Contas da União (TCU), que analisa o 
110 desempenho das instituições e trata de indicadores acadêmicos, ressaltando a necessidade 
111 de elaborar propostas convertidas em programas para melhorar esses indicadores. Comenta 
112 o acórdão sobre Assistência Estudantil e informa sobre a fiscalização da implementação do 
113 Programa de Aceleração do Crescimento (PAC).

 
114 Em seguida, o presidente da Andifes esclarece a importância de serem definidos critérios 
115 para a distribuição das emendas, a fim de avançar na discussão orçamentária, e abre a 
116 palavra para debate. A diretora Tânia Mara (DIFES/SESu) responde aos questionamentos, 
117 esclarecendo a situação atual do orçamento de investimento e custeio, que tem sido 
118 reservado para a gestão de emergências. Aponta as dificuldades na aprovação de propostas 
119 elaboradas para a PLOA 2025 e esclarece que o MEC, ao receber a suplementação, 
120 direcionou parte desse recurso especificamente para os colégios de aplicação e técnicos; 
121 apresenta os objetivos do PAC, que busca melhorar as estruturas físicas como forma de 
122 reduzir a evasão estudantil, enfatizando que, ao longo do processo, houve diálogo contínuo 
123 com as universidades para que o programa atendesse suas necessidades. Informa que está 
124 sendo desenvolvida, junto ao INEP, pesquisa de indicadores de gestão focada em evasão e 
125 assistência estudantil, com o objetivo de oferecer indicadores concretos para que o 
126 Ministério tenha um plano embasado para tratar dessas questões orçamentárias. Por fim, 
127 sobre os limites financeiros para recursos próprios, esclarece que essas questões são 
128 monitoradas em conjunto com a Subsecretaria de Planejamento e Orçamento (SPO) e que 
129 as liberações são realizadas semanalmente.

 
130 Na pauta “Informes dos Colégios e Fóruns da Andifes”, o Pleno recebe a decana de Gestão 
131 de Pessoas da Universidade de Brasília (UnB), Maria do Socorro Mendes Gomes, como 
132 representante do Fórum Nacional de Pró-Reitores de Gestão de Pessoas das IFES 
133 (FORGEPE). Informa sobre a Comissão Nacional de Supervisão de Carreira dos Técnicos 
134 Administrativos em Educação, na qual o FORGEPE representa a Andifes, e que a Comissão 
135 está em processo de diálogo com o MGI. Informa que o Ministério da Educação (MEC) 
136 recolheu os cargos vedados de provimento para criar um banco de cargos e, a partir da 
137 criação de dois novos cargos, poder realizar a distribuição. O FORGEPE indica a 
138 necessidade de definir a metodologia dessa distribuição, pois, no seu entendimento, isso 
139 deve ser voltado para as universidades de origem. Relata as divergências que têm ocorrido 
140 dentro da Comissão com relação à normatização do RSC. Esclarece que o MGI informou 
141 que o RSC não entra no projeto de lei neste momento, o que pode gerar um desgaste com 
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142 o movimento sindical, e ressalta que o MGI já criou um novo grupo de trabalho para tentar 
143 solucionar essa questão. Comenta a questão da aceleração da progressão de carreira dos 
144 técnicos administrativos e, por fim, fala sobre a alteração no Decreto de Desenvolvimento 
145 que institui a política de capacitação anual. Em seguida, a palavra é aberta para debate. Em 
146 resposta, a decana pontua que é necessário estabelecer um modelo para distribuição de 
147 cargos, considerando as demandas das universidades. Informa que novos cargos voltados 
148 para a expansão estão sendo criados e que haverá um parecer após a divulgação do projeto 
149 de lei.

150 Na pauta “Apresentação sobre o Programa Capes Global”, o Pleno recebe o diretor de 
151 Relações Internacionais da Capes, Rui Vicente Oppermann, que inicia sua apresentação 
152 informando que o Programa Capes Global vem para substituir o Capes PrInt. O projeto tem 
153 como objetivo financiar a criação de Redes de Cooperação entre as Instituições de Ensino 
154 Superior (IES) nacionais e internacionais, promovendo o desenvolvimento acadêmico-
155 científico dos participantes e com isso fortalecer o protagonismo do Brasil no exterior. Em 
156 seguida, a palavra é aberta para debate. O diretor responde os questionamentos, 
157 ressaltando que o programa ainda está em construção, com perspectiva de vigência de cinco 
158 anos, e solicita à diretoria da Andifes que, assim que houver portaria e edital publicados, 
159 seja aberto um espaço para que a diretoria de Relações Internacionais apresente o 
160 programa como um todo ao Conselho Pleno.

161 Na sequência, o Pleno recebe, de forma remota, o ministro conselheiro da Embaixada do 
162 Brasil na Rússia, Marcelo Böhlke. Faz relatos da Missão Acadêmica e Científica Brasileira 
163 na Rússia. Relata sobre o Fórum de reitores do BRICS. Detalha os próximos passos a serem 
164 tomados após a missão, enfatizando que um dos desafios identificados na cooperação é a 
165 obtenção de recursos para financiar o intercâmbio de docente e discente, a realização de 
166 pesquisas e eventos conjuntos, e para manutenção de contatos visando a programas de 
167 dupla titulação. Apresenta possíveis soluções para contornar a situação, como o apoio de 
168 grandes empresas nacionais dos três países e eventual participação do Novo Banco de 
169 Desenvolvimento (NDB) do BRICS. 

170 A vice-presidente, reitora Sandra Regina Goulart (UFMG), agradece a participação do 
171 ministro conselheiro na reunião e reitera os agradecimentos em nome da Andifes por todo o 
172 suporte que receberam da Embaixada durante a Missão Acadêmica e Científica Brasileira 
173 da Rússia. 

174 Em seguida, retomando a pauta “Informes dos Colégios e Fóruns da Andifes”, o Pleno 
175 recebe a coordenadora do Colégio de Pró-Reitores de Extensão das IFES (COEX), Maria 
176 da Conceição dos Reis (UFPE). Relata encaminhamentos construídos durante o Seminário 
177 COEX, sob o tema “A Importância da Extensão Universitária nas Políticas Públicas”. O 
178 evento teve como objetivo discutir a importância da extensão por meio de diálogos e trocas 
179 de experiências entre gestores(as) da extensão e Ministérios do Governo Federal, com 
180 participação de representantes dos Ministérios da Igualdade Racial (MIR), dos Povos 
181 Indígenas (MPI) e do MEC. Relata reuniões com a Secretaria de Educação Superior 
182 (SESu/MEC) e a Secretaria de Educação Básica (SEB/MEC). Apresenta balanço com ações 
183 elaboradas a fim de solicitar o encaminhamento dessas questões. A vice-presidente da 
184 Andifes agradece as pontuações apresentadas e comunica que o encaminhamento será 
185 avaliado pela diretoria. A palavra é aberta para debate e os questionamentos esclarecidos. 
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186 Na pauta “Reflexão sobre o Relatório do Tribunal de Contas da União (TCU) a respeito dos 
187 Relatórios de Gestão e das páginas de Transparência e Prestação de Contas das 
188 universidades públicas federais brasileiras”, a vice-presidente da Andifes, Reitora Sandra 
189 Regina Goulart (UFMG), pontua que existem dois documentos, um relatório realizado pela 
190 área Técnica e o Acórdão do TCU. Destaca alguns pontos do relatório, como a evasão 
191 estudantil, egressos, diáspora científica e a gestão de custos.

192 Concluídas as pautas, a vice-presidente Sandra Regina Goulart agradece a presença e 
193 participação de todos e encerra a 175ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno. As 
194 declarações completas desta reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada 
195 mais havendo a tratar eu, Lívia de Oliveira Miranda Leite, secretária executiva, lavrei a 
196 presente ata, a qual segue assinada por mim. 
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